

Navarra



>> **Solidaridad
convertida en oro**



Técnicos de la empresa madrileña Manterola proceden al traslado de la bandera.

De Oroquieta a Madrid

La primera bandera de Cruz Roja Española, la que acompañó a los primeros "camilleros de Landa" en la batalla de Oroquieta, abandonó temporalmente su sede habitual de Cruz Roja en Navarra para viajar a Madrid.

Durante los meses de mayo y junio, y a requerimiento de la Dirección General de Bellas Artes y Bienes Culturales del Ministerio de Cultura, formó parte de la exposición "Las Guerras Carlistas" que se realizó en el Museo de la Ciudad, de Madrid.

La bandera data de la fundación de la Cruz Roja en Navarra en 1864, y al igual que los primeros voluntarios, tuvo su primer bautismo de sangre en 1872, en Oroquieta.

El carácter neutral del símbolo, así como de los hombres y mujeres de Landa, les permitió servir de intermediarios entre los bandos alfonsino y carlista. Ellos obtuvieron la suspensión de las hostilidades en Estella para retirar a los heridos alfonsinos del fuerte, y en Pamplona para dejar pasar los convoyes de heridos carlistas.

Una labor que crece tras 140 años

Durante 2003 Cruz Roja en Navarra realizó casi 90.000 intervenciones con más de 39.000 usuarios, a los que habría que sumar las miles de personas beneficiadas en otros países a través de la ayuda humanitaria y la cooperación internacional.

A lo largo del pasado año la institución continuó creciendo en voluntariado, socios, colaboradores así como en programas y proyectos. Durante 2003, las 17 Asambleas Locales y las diez áreas de intervención han desarrollado más de 30 programas, con sus respectivos proyectos. Más de 9.000 socios y casi

3.000 voluntarios, junto a personal remunerado, hacen posible esta labor que recibe apoyo de instituciones públicas y privadas. El presupuesto de 2003 ascendió a casi 2.400.000 euros. El 56% de ese montante procedía de subvenciones públicas y privadas, y el 44% de ingresos de origen propio.

Dentro de la distribución de partidas, por orden de gastos, el área sociosanitaria estaría en primer lugar, seguida del Centro de formación, intervención social, cooperación internacional, plan de empleo y Cruz Roja Juventud.





Juan Manuel Suárez del Toro y José M^a Cuesta, presidentes de Cruz Roja Española y Cruz Roja en Navarra, respectivamente, posan para la prensa junto a la fotografía del fundador Nicasio Landa.



El auditorio principal del Palacio de Congresos y Exposiciones "Baluarte" fue sede de la celebración del Sorteo de Oro.

Pamplona, sede del Sorteo de Oro 2004

Coincidiendo con el 140 Aniversario de la fundación de nuestra institución, Cruz Roja Española quiso traer a Pamplona el Sorteo de Oro 2004. Esta convocatoria solidaria celebró el pasado 21 de julio su vigésimo quinta edición en la ciudad donde nació la primera Asamblea de la organización.

La jornada se inició con un multitudinario encuentro de Juan Manuel Suárez del Toro, presidente de Cruz Roja Española y de la Federación Internacional de la Cruz Roja y la Media Luna Roja, con los medios de comunicación.

El Ayuntamiento recibió al colectivo de Cruz Roja trasladado hasta la capital navarra, y la Sociedad Gastronómica "Napardi" acogió un almuerzo con platos típicos de la tierra, obsequio para la ocasión de diferentes marcas navarras.

Ya por la tarde la sala principal de Baluarte fue sede de la celebración del Sorteo, presentado por la periodista televisiva Rosa María Mateo. La gala posterior contó con las actuaciones del Otxote "Orbela", el Trío Veracruz y el grupo de jotas "Armonía Navarra".

El acto constituyó un rotundo éxito y a él acudieron más de 700 personas entre las que se encontraban representaciones de diferentes Comités Autonómicos, Provinciales y Asambleas Locales de Cruz Roja Española, autoridades de las diferentes administraciones públicas, así como voluntarios, socios y todo tipo de colaboradores y amigos de la institución.

Vaya desde estas líneas nuestro agradecimiento a cuantas entidades, empresas y colaboradores hicieron posible la celebración del Sorteo de Oro en Pamplona.



El día antes. Las voluntarias y voluntarios y los Niños de San Ildefonso ensayaron disciplinadamente durante horas la tarde antes para no dejar ningún cabo suelto.

Pamplona, sede del Sorteo de Oro 2004



Encuentro con la prensa. El encuentro del presidente de Cruz Roja Española y de la Federación Internacional de la Cruz Roja y Media Luna Roja, Juan Manuel Suárez del Toro, recién regresado de Sudán, resultó multitudinario. Los medios locales, corresponsales y agencias de información acudieron a la cita.

Mesa y mantel. La Sociedad Gastronómica Napardí acogió a Cruz Roja Española y elaboró para los presentes un amplio menú con productos obsequiados por firmas navarras. Tras la comida, miembros de Napardí quisieron recordar la ocasión fotografiándose junto a los presidentes de Cruz Roja y la periodista Rosa M^a Mateo.



Recepción. El Ayuntamiento de Pamplona recibió en la Casa Consistorial a la comisión de Cruz Roja Española. El Teniente de Alcalde, Juan Luis Sánchez de Muniáin, obsequió al presidente nacional con una réplica de la fachada del Ayuntamiento.



Imagen grupal.

Un buen número de miembros de la red territorial de Cruz Roja Española, así como de la Oficina Central, viajaron hasta Pamplona para arropar con su presencia o apoyar con su labor la celebración del XXV Sorteo de Oro. Tras la recepción en el Ayuntamiento algunos de ellos posaron ante la fachada del Consistorio.

Presentadora de lujo.

Rosa María Mateo fue la primera presentadora del Sorteo de Oro de Cruz Roja Española en 1980. Tras 25 años, en Pamplona, volvió a ser la maestra de ceremonias.

Aforo completo. Entre las más de 700 personas que acudieron al evento se encontraban primeras autoridades de Navarra como Rafael Gurrea, presidente del Parlamento Foral, Alberto Catalán, consejero de Administración Local, o Juan Luis Sánchez de Muniáin, Teniente Alcalde del Ayuntamiento de Pamplona, entre otros.



Voces habituales. En el XXV Sorteo de Oro celebrado en Baluarte, no faltaron las voces de los Niños de San Ildefonso que, una vez más, volvieron a cantar los números de las bolas premiadas. Durante su estancia en Pamplona disfrutaron de un ameno y amplio programa de actividades planificadas por Cruz Roja Juventud.



Una calle de Cruz Roja para Pamplona

El Ayuntamiento de Pamplona ha reconocido la decisión de Nicasio Landa y Joaquín Agulló de fundar en la ciudad la primera Asamblea de la Cruz Roja Española concediendo a la institución el nombre de una calle. El 5 de julio, fecha en la que Cruz Roja en Navarra cumplió 140 años, la alcaldesa, Yolanda Barcina, comunicó a la institución que una calle del barrio Ezkaba llevará el nombre de Cruz Roja en reconocimiento "a la gran labor social" que realiza la organización. Por su parte, José María Cuesta, presidente de Cruz Roja en Navarra, señaló que recibía la concesión de la calle "en nombre de quienes desde 1874 han forjado y han hecho posible estos 140 años".



21 niños y niñas convivieron en el primero de los campamentos de esta nueva etapa.

De nuevo los campamentos veraniegos

Cruz Roja Juventud (CRJ) llevó a cabo el pasado mes de agosto un campamento de verano en Oronoz Mugaire, debido a la gran demanda por recuperar esta actividad estival. El equipo de monitores y educadores de Cruz Roja Juventud de Burlada retomaba así la actividad, tras casi diez años sin realizarse, destinándola a niños y niñas de 7 a 14 años. Durante siete días se ubicó el campamento base en el albergue de los hermanos Maristas, con todo tipo de actividades acordes a las diferentes edades. CRJ vino realizando esta serie de campamentos desde mediados de los años ochenta, tanto en el Valle de Ultzama, como en los antiguos albergues de

Lekumberri y Santesteban, donde se llegaron a realizar tres tandas de 50 niños cada una en cada edición.

A mediados de los 90, debido a la cantidad de actividades estivales de las múltiples asociaciones infantiles de tiempo libre, se decidió dar un giro en la programación. Surgió entonces la idea de una travesía por los Pirineos, entre Isaba y Hendaya, destinada a mayores de 16 años. Hasta la fecha se han realizado cinco ediciones.

Tras la experiencia de este verano de 2004, compartida por monitores y 21 niños y niñas de entre 7 y 12 años, no cabe duda de que el próximo año se volverá a repetir.

Con Sudán



Dos delegados navarros se encuentran al frente de los proyectos que Cruz Roja Española tiene en marcha en Sudán con el fin de paliar la grave crisis humanitaria que vive aquel país. Esther López-Torres se encuentra destinada en Sudán desde comienzos de 2003. En un principio estuvo al frente del programa que Cruz Roja Española (CRE) y la Media Luna

Roja Sudanesa (MLRS) habían puesto en marcha con la población del país para su preparación ante desastres. Desde comienzos de año y ante la crítica situación que se ha generado en Darfur, se encuentra en el noroeste de Sudán. El también navarro Gonzalo Istúriz coordina desde la Oficina Central los programas de Ayuda Humanitaria a la población sudanesa.

2004, un año de convenios



El presidente de Cruz Roja, José María Cuesta, y la alcaldesa de Pamplona, Yolanda Barcina, firman el convenio de colaboración.

A lo largo de 2004, Cruz Roja en Navarra ha firmado diferentes convenios que afianzan la labor social y sanitaria de la institución.

Sociosanitario. A pesar de que el Comité de Pamplona siempre ha actuado en la ciudad cuando ha sido requerida su intervención, no había suscrito convenio alguno con el Ayuntamiento hasta este año. Fue en mayo cuando la alcaldesa, Yolanda Barcina, y el presidente de Cruz Roja, José M^º Cuesta, firmaron un acuerdo por el que la institución se compromete, a cambio de 12.000 euros anuales, a participar en el desarrollo de planes de Protección Civil. Las fiestas de San Fermín y el Especial de Nevadas serán los principales planes donde Cruz Roja participará activamente con sus medios materiales y recursos humanos. Otro de los compromisos recogidos en el convenio es la recogida y ayuda a personas transeúntes con necesidad de cobijo en noches de climatología adversa.

Intervención Social. Por su parte el Gobierno de Navarra plas-

maba en papel la figura de Cruz Roja como Colaborador Tutelar. La Fundación Navarra para la Tutela de Personas Adultas, dependiente del Departamento de Bienestar Social, suscribió un convenio con Cruz Roja mediante el cual la institución ejerce de colaboradora en el ámbito de las relaciones sociales de las personas discapacitadas judicialmente, y cuya tutela recae en la Fundación. La población objeto de la colaboración se centra en las personas mayores de 60 años que se encuentren en situación de tutela o defensa judicial encomendada a la Administración Foral.

Formación. Cruz Roja en Navarra se ha comprometido, también a lo largo de este año, a colaborar con Ambulancias "Baztán-Bidasoa" mediante su Centro de Formación.

El acuerdo, además de suponer la colaboración entre la organización pionera en el transporte sanitario y la mayor empresa de ambulancias de Navarra en la actualidad, conlleva la formación continua de los trabajadores de la empresa de ambulancias.

Por su parte, Ambulancias Baztán-Bidasoa manifiesta mediante este acuerdo su interés en la incorporación a prácticas de los alumnos aptos de los cursos de Auxiliar Técnico de Ambulancia (ATA) y equivalentes gestionados por Cruz Roja, beneficiándose así de la creación y gestión de su propia bolsa de trabajadores potenciales. De igual manera, Cruz Roja pone a disposición de la empresa de ambulancias la bolsa de trabajo de la que dispone, y ambas partes se comprometen al intercambio de materiales y recursos para mejorar el grado de eficacia en el trabajo.

Centro de Atención al mayor. Por último, Cruz Roja en Navarra y la Obra Social de Caja Madrid firmaron un convenio de colaboración para el desarrollo del proyecto "Ahora, Centro de Atención al Mayor". El objetivo es crear una Unidad operativa que coordine los diferentes proyectos y actividades destinados a las personas mayores, incluido un sector de personas prejubiladas. Está dirigido a facilitar el "buen envejecer" y anualmente cuenta con más de 400 participantes.



Una propuesta para dinamizar a nivel barrio la relaciones personales con personas mayores y discapacitadas.

Portal solidario

Al comienzo de este nuevo curso Cruz Roja en Navarra ha puesto en marcha "Portal Solidario", un programa piloto que se desarrolla en el II Ensanche de Pamplona. Con la financiación de Fundación Caja Navarra y la colaboración de organismos sociales del barrio como las Asociaciones de Vecinos y Comerciantes o los Servicios Sociales de Base, se pretende concienciar al vecindario

para crear la figura del "vecino solidario" y que ninguna persona mayor dependiente o persona discapacitada, residente en la zona, se sienta en soledad. Las fórmulas de colaboración van desde un gesto sencillo como tocar el timbre o entablar una mínima comunicación con ese vecino vulnerable, hasta recibir cursos de primeros auxilios o atención a personas mayores.



Los camillero de Nicasio Landa.

140 aniversario: un encuentro intergeneracional

Desde que Nicasio Landa reuniese a los primeros voluntarios de Cruz Roja en Navarra han pasado más de 140 años. En este año de celebración queremos reunir a las diferentes generaciones que han formado parte de la institución y que todavía pueden contarlo. Próximamente, a través de los medios de comunicación, convocaremos a cuantas personas quieran acudir a esta jornada de intercambio de experiencias. Invitamos al voluntariado de otras épocas a mostrar aquel material institucional que conserven de la época.



>>> Antorcha testigo

Coca-Cola España a través de su página web organizó un concurso para seleccionar a los Antorchistas anónimos que merecían por su solidaridad estar presentes en el traslado de la Antorcha Olímpica en Barcelona. Se presentaron más de 1.000 candidatos de toda España, de los que fueron seleccionados 30. Entre ellos el navarro Santos Ángel Elvira, miembro de

Cruz Roja en Estella desde hace 10 años. Tomó el relevo entre las calles Juan XXIII y Pío XII (junto al Nou Camp) el pasado 27 de junio, y portó la llama durante 400 metros. Recibió la llama de Toni Boné, del Fútbol Club Barcelona y se la entregó a la popular presentadora de televisión M^o Teresa Campos. Una experiencia inolvidable.

El estellés Ángel Santos Elvira portando la antorcha olímpica.

COMITÉ AUTONÓMICO DE CRUZ ROJA EN NAVARRA C/ Leire, 6 - 31002 - Pamplona Tlf. 948 20 65 70 Fax: 948 22 27 66 **E-mail:** navarra@cruzroja.es
Director: Octavio Cabeza **Coordinación y redacción:** José Aldaba **Maquetación:** Juan Manuel López Jara **Fotografía:** Maggi Moreno y Archivo Cruz Roja

Más información en >> www.crn Navarra.org

Para cualquier reclamación respecto a la distribución de la revista, póngase en contacto con su Comité Provincial
Cruz Roja es una publicación plural, respetuosa de las opiniones de sus colaboradores y articulistas aunque no las comparta necesariamente.